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在西北油田供电管理中心调度室 ，调
度员交接班都要在一张 《交班清单 》上签
名 ，清单上详细列举了交班时电网运行的
情况 、可能出现的问题 、提醒注意的事项
以及重要的资料 、电话 、用电工作票审批
单等10多项内容 。 清单的名字叫 “龙华清
单 ”， 这是调度员龙华对班组管理创新的
一个小贡献。

龙华今年30多岁，干调度也有6年多了。 3
年前的一天，在交接班时，他记得清清楚楚，
自己告诉接班的同事通知供电队去一口井巡

线。 那同事可能是忙忘了，结果用电单位把电
话打到主任那里。 那同事怎么都不肯承认是
自己忘了。 主任也无奈，各批评了两句。 特别
爱面子的龙华可受不了了，一琢磨，他决定以
后每天交班时都把有关事项写清楚， 双方签
字确认。 知道他“轴”，开始同事们还边打趣边
签名，可时间一长，大家嫌麻烦，纷纷拒签。

没办法， 龙华只好去找调度室主任刘建

军。对方一听，觉得这是个能把班组交接弄明
确的好办法。再往深一想，这何尝不是个抓管
理创新的契机。

领导们一研究， 不但把龙华的做法写
入调度工作程序，还命名为“龙华清单”。 以
后，谁要是对班组管理有了好点子，经过总
结丰富和最后提炼， 成为一种可复制可操
作的工作程序或者方法， 就以原创者名字

命名。 这样一来，职工们的创新热情被极大
地激发出来。

3年多来，这个调度室有了多项类似的小
创新。比如为确保注气大功率电机正常运行，
需要准确算出用电定值， 工程师邵超总结出
了塔河油区的几个重要参数，被命名为 “邵
超参数”。此外，还有通讯传输方面的“李继扬
配置”“李杰调试”等等。

本报记者 康劲 本报通讯员 张蕊

“每月省下七八万元，一个季度就是20万
元。 ”在不久前召开的2017年甘肃省质量管理
发布会上， 一名来自生产一线的女工现场讲
解自己领衔开发的“提高物资消耗兑现率”攻
关成果，引发与会者浓厚兴趣。她就是来自兰
州铁路局嘉峪关车辆段的杨海英。

过去， 班组经常出现这样的状况———领
用的材料与现场修车的实际消耗量不一致。
杨海英一面收集数据进行分析， 一面和材料
科组成攻关小组到生产班组查看，经过测量、
比较、分析，重新制定了计划提报、采购供给
流程，提高了物资消耗率，平均每季度为嘉峪
关车辆段节省材料支出费用近20万元。最终，
这项成果获得甘肃省质量管理成果一等奖。

杨海英曾是嘉峪关车辆段设备车间的一
名钳工。在长期与设备、机器和零件打交道的
过程中，她将女性细腻、敏感的性格特点带到
岗位上，几年时间，就获得了《车钩缓冲装置
现车分解工装研制》《降低风动系统机具故障
率》等10多个技术创新成果。

2014年起，在担任嘉峪关车辆段检修车间
核算员后，杨海英更是把女性的精打细算发挥
到极致，3年时间，6项创新成果在兰州铁路局
获奖，其中《“菜单式”班组精准核算系统的构
建与实施》在荣获甘肃省第十五届企业管理现
代化创新成果三等奖后，又荣获中国铁道物资
流通协会物资现代化管理成果一等奖。

“她是咱班组里的‘巧媳妇’。 ”“她是岗位
上的女能人。 ”面对同事们的赞叹，杨海英总
是莞尔一笑：“把工作当作一件快乐的事情去
做，你会发现有许多创新点，平凡的岗位也会
不断带给你惊喜。 ”

在车间里，许多人都有这样一个同感：在
杨海英的手中，“工作也可以如此美丽”。枯燥
的技术论文和讲解工作流程的课件都被她装
饰得有声有色，飞翔的天鹅、动态的花草、潺
潺流动的水波，时而闪现在标题里、时而舞动
在技术关键点上、时而闪动在计划图标中，丰
富的动态演示总是让职工们过目难忘， 一看
就懂、一学就会。

铁路货车车体上的车型、 车号、 单位代
号，都是靠制模机制作字漏喷打上去的。段里
的二维数控雕刻仪器制作的字漏有断筋、碎
裂、粘刀等现象。 在杨海英的带领下，攻关小
组通过对制模机系统重新编程， 创建了新的
变量参数和定位精度， 从二维飞跃到三维模
式，不仅弥补了雕刻工艺缺陷，还起到了节能
降耗作用。 新设备投入使用后，废品率由53%
降至6%，半年就降耗节资11万元。
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11月17日， 神龙公司襄阳工厂
工人对变速箱装配L3线OP3010工
位机器人夹具进行优化。据了解，优
化机器人夹具可提高生产线节拍10
秒左右。

L3线主要生产变速箱总成 。
OP3010工位机器人主要用来搬运
变速箱部件， 以实现不同工位的翻
转、压装等动作。 此前，机器人夹具
采用变速箱壳上的销孔定位， 但由
于变速箱品种较多， 换型生产时机
器人夹具容易卡住。优化后，机器人
夹具采用离合器壳上的精加工孔进
行精确定位， 可有效降低设备故障
率。

图为技术人员正在拆卸机器人
夹具。 叶勇 摄

【一线资讯】

在“冬运”来临之际，吉林车辆段车轮车
间党员创新研发出专用止耳撬起工具。这个新
工具使用起来省力、安全、实用，降低了劳动强
度， 提高了工作效率。 职工刘志斌兴奋地说：

“原来，我们撬起一个轴承的防松片止耳需要
几分钟，还经常累得浑身是汗，现在用了这个
新的工具，几秒钟就能轻松地完成。 ”

孙红玉 由跃媛

创新攻关出成果

【班组之星】

李晓波

川煤集团广能公司绿水洞煤矿掘进三
队生产二班班长刘少安，作为一个2010年10
月才参加工作的“新工人”，仅用1年升任副
班长， 4年升任班长， 成为闻名十里矿区的
管理有方 、班员服气 、工作出色的 “明星班
长”。 “威信不是靠嘴吹出来的，那是靠平时
一点一滴做出来的。 ” 11月6日,刘少安笑着
对笔者说。

在煤矿，安全是天字号工程 。 为了抓
好班组安全生产 ，刘少安在每班进班前搞

好设备安全检查 、悬矸清找和严格执行先
探后掘的同时 ，把较多精力放到相对危险
的碛头 、楼眼等区域 、岗位 ，通过对这些岗
位进行密集巡查 ，确保作业人员危险源灾
害源处置到位 、隐患排查治理到位 、规程
措施执行到位 。

正是由于刘少安对安全的严格管理 ，
他所带的班组自2015年以来杜绝了三违及轻
伤以上事故，成为名副其实的“安全班组”。

今年1月12日早班 ， 刘少安班组在515
区域5132机巷施工。 巷道支护执行短掘短
支，进班后他作为综掘机司机在碛头开综掘
机， 在第二个循环即将结束进行支护时，他

腰间的便携仪突然报起警来。刘少安掏出便
携仪一看，瓦斯并不超标，但警惕性高的他
仍然大喊一声 “快跑 ”，然后跳下综掘机快
速后撤。 正是因为他的这一声喊，碛头另外
一个工友“幸运”躲过了这次垮帮带来的安
全威胁。

刘少安对工程质量的要求近乎苛刻。 在
掘进施工中， 他要求综掘机司机必须严格按
照规程施工，从中腰线到支护，从巷道成型到
锚杆锚索是否排成线均作了严格细致的规
定，现场工程质量不达标的立即返工。

在掘进三队， 只要是别的班组没法管没
人要的“刺儿头”，队长首先想到的就是将这

个人交给刘少安。 刘少安改造“刺儿头”的秘
诀只有一个———“我做给你看”。

今年2月初，连队把一个已经让其他班组
长 “伤透了脑筋” 的青工杜林分配到生产二
班。 杜林初到二班，就尝到了刘少安的厉害，
刘少安安排他与自己一道上碛头。

“在碛头，他就像一台马力十足的机器，
开综掘机、支护，就没见他停下来。 我也不
好意思偷懒了。 ”而今已经成长为生产骨干
的杜林说起他与班长的初次共事， 仍记忆
犹新。

要求别人做到的自己首先做好， 以身作
则使刘少安得到班组职工的一致认可。

威信是一点一滴做出来的
工作1年升任副班长， 4年升任班长，“明星班长”刘少安说———

许 峰

近日参加某班组的班前会，短短10多分
钟，班组长围绕作业质量、劳动安全和消防安
全讲个不停，可谓面面俱到，又细又实。 可会
后笔者问一名组员都记住了啥，他回答说，还
是“老三样”，再细致具体的内容他就记不清
楚了。 原来， 班组职工对班前会也容易陷入
“审美疲劳”。

“审美疲劳”是职工对班前会照本宣科无
新意、重点关键不突出、方式方法不灵活的自
然反应。班前会应班班举行，但会讲不会讲就
体现了一个班组长的管理水平， 职工听进听
不进则反映了班前会的实际效果。 班组长板
起脸来宣讲当班工作要求， 职工却一耳朵进
一耳朵出， 表面上是执行了上级对班前会的
要求， 实际上反映出班组长工作方法不对
路———在“常规动作”里转圈，没有创新的“自
选动作”。长此以往，职工慢慢不屑一顾，班前
会效果大打折扣。

要避免“审美疲劳”，笔者认为首先要提
高班组长自身水平， 对上级文件通知精神要
求学深吃透，自己的认识深一点，知道的东西
多一些，以传达的信息之新之深来吸引职工。

其次，班前会内容要突出重点，具有实用
性。尤其班组劳动安全预想要有科学性，不能
大而化之，应随着天气、自然条件、人体生物
钟及外部环境和上级临时通知等因素变化而
变化，让员工觉得必要、可行，才能自觉执行。

另外， 开班前会的方式也要创新， 打破
“一人讲，众人听”的固有模式，增强互动性。
可提问近期企业的重要文件通知， 强化职工
对作业质量和安全风险的认识； 可就本班作
业重点抽考一名职工，大家一同学习；还可让
职工讲述本岗位劳动安全卡控关键， 大家进
行评判。总之，要达到上情下达、布置任务、提
高安全意识的目的，让班前会真正开出效果。

班前会应该
避免“审美疲劳”

【一线声音】

“首先是我选我，然后是大家选我，集中裁定是公司认同，团队组建是对团队负责，每一个环节都会带来非常强的仪式感”

班组评议选出过硬班组长
本报记者 车辉

在山东京博控股股份有限公司 （以下简
称京博），除了部分特殊班组由车间指派建立
团队外， 员工走上班组长岗位更多的是靠班
组评议。

体现“民主集中制”
走在京博的厂区内， 能感受到一股扑面

而来的朝气。 这家由校办工厂起家的民营企
业早已迈入中国企业500强行列，2016年上缴
税金20.97亿元。

除了利润，这家企业更值得关注的有两个
现象：一是在“用工荒”频现的背景下，京博的
离职率却一直在下降；二是员工人数虽然比之
前少了，但生产效率一直在增加，原因何在？

除了技术创新、精益求精，京博副总裁胡
树峰还给出了一个答案———班组评议。 通过
这一制度向班组要活力，要效益。

“班组是企业最基本的细胞，在班组这个
层面充分调动员工的积极性最有效。”胡树峰
表示，每半年一次的班组评议，通过“班长自
荐、民主评议、集中裁定、团队组建”四大环
节，很好地体现了“民主集中制”。

让愿意干的人站出来
“当我走上前，在白板上写下自己的名字

时，责任感沉甸甸的。 ”卜抄抄是2016年通过
班组评议机制走上班长岗位的。在京博，员工
可以自告奋勇做管理岗位。

胡树峰认为， 班组评议首先是让愿意干
的人站出来，让有责任感的人站出来。 “这套

制度就是为敢于担当、有能力、又被员工认同
的人开启一条成长通道。 ”

大家平时一起干活，谁干得怎么样，彼此
心里都有数。 “临时工、学徒工目前不参与评
价， 这是因为他们目前可能还没有能力去评
价一个人是否适合当班长。”胡树峰说，“评议
以中层员工为主， 这样能够代表大多数人的
意见，评议结果相对也是合理的。 ”

“自荐是一个自我掂量的过程，现场投票
就能看出群众基础如何。”卜抄抄说，“首先是
我选我，然后是大家选我，集中裁定是公司认
同，团队组建是对团队负责，每一个环节都会
带来非常强的仪式感。 ”

激发员工的上进心
班组评议的另一项重要内容是： 班长根

据岗位需求，选拔班组成员。
组建班组是双向选择。 班长在上面选拔

组建自己的团队，叫到一个人的名字后，愿意
跟着他干的就站到班长后面， 不愿意干的就
说声“谢谢”，然后坐下。

京博旗下恒丰分公司的李佳佳已经参加
过两次评议活动了。上次，他是第四个被挑中
的；这次，第一个就被挑中了。

“上次不是第一个被叫到，说明自己在别
人看来能力还不行，我就暗下决心，下一次一
定要第一个被叫到。”已成长为运营工程师的
李佳佳说。

在京博，很多受访员工告诉记者，对于
想努力寻求发展的员工来说， 这样的机制
可以激发他们的上进心， 并由此增强企业
的活力。

“我选人首先考虑的是能力，组建的团队
要保证车间能平稳运行。 ”卜抄抄说。

这个过程中，有一部分人很“痛苦”，特别
是越往后，绝大部分人被班组长领走的时候。
“如果还没有被领走， 你就得好好思考了，人
家为什么没选你？ ”胡树峰说。

据了解， 车间会从落选人员中选拔2到4
人作为储备岗，他们要在3个月内通过学习提
升、 心态调整等争取走到班组岗位上去。 否
则，交由公司另行安排。

胡树峰认为，挑人的过程是定员的过程，
也是人员合理搭配的一种途径。 “搭配好了，
大家相互学习、共同促进，团队工作任务就能
更高效地完成。 ”胡树峰说，班组评议机制很
大程度上解决了班长人才选拔和班组团队组
建的问题。

本报记者 李玉波
本报通讯员 张国臣

“她们可是我们这里的传奇人物呢，感觉
就没有什么是她们搞不定的。 ”

“跟她们一比， 我们这些男工都感到惭
愧。说实话，有时候真是她们逼着我们进步。”

“这几位女工可是我们车间的得力干将。
一线有了她们，我们放心。 ”

……
说起神华准能集团设备维修中心电修车

间交流班的女工， 整个集团可以说是无人不
晓。 该班组主要承担准能黑岱沟和哈尔乌素
两大露天煤矿及选煤厂矿用大型设备上用的

主发电机、 风机和变压器等总成件的检修与
维护工作。这个班组现有职工16名，其中女工
7名。

2016年，395-B电铲电机377KW推压电
机因轴承损坏，造成定子绕组烧毁。这是电机
首次出现该类损坏， 整个车间都没有相关维
修经验可循。

交流班女工主动请缨。 王云霞说：“凡事
总有第一次嘛！ 出了状况，绕是绕不过去的，
让我们试试吧。 ”

她们认真查阅相关电机资料， 一步一步
分解研究电机每一个结构部件。 毫厘之差就
会直接影响运行质量， 每一道工序都要万分
谨慎。

面对这纷繁复杂的结构， 王云霞对大家

说：“稳住！ ”根据以往的维修经验，她们尝试
逐步完善图纸，制作绕线模。一点点地将槽内
清理干净，不留一丝毛边和杂物。到了下线环
节，工作变得更加艰难，要足够贴近漆皮，又
要保证丝毫不碰破易损的漆皮， 这可真是个
令人头疼的细致活儿啊！好在，经过备受煎熬
的检修、反复试验阶段，终于修复成功。

“别看咱平时像汉子似的，骨子里毕竟还
是有女人那种细腻的。 ” 王云霞大大咧咧地
说。

至今， 修复后的电机已经连续运行一年
多，未出现任何故障。该项目直接为单位节约
检修成本5万余元。

用“创新尖兵”来形容班组中的段玉香，
可谓名副其实。工作多年来，无论什么设备出

现何种状况， 只要经她的手， 就绝不仅仅是
“头痛医头、脚痛医脚”那么简单。哪怕是面对
一台还未投入使用的全新进口设备， 在毫无
相关参考经验的情况下，她也绝不发怵，深究
要害，一究到底。

就拿MT5500型卡车主发风机来说吧，仅
通过与运输设备司机的沟通， 段玉香便发现
其安装位置存在设计缺陷， 电机的定子与发
动机排烟管靠得太近，易导致排烟管温度高，
致使主发风机定子绕组烧毁。 为了解决这一
隐患，她及时给出了切实可行的改造方案，并
顺利实施。

见证了这一幕的外方现场技术人员比
尔·威廉姆斯惊讶地说:“中国的女工人真了
不起！ ”

作为检修车间核算员， 她把
女性的精打细算发挥到极致———

班组有个“巧媳妇”

毫厘之差就会直接影响运行质量，每一道工序都要万分谨慎

“一线有了她们，我们放心”

“轴”人的创新
国内第二大规模的覆铜板制造企业生益

科技在推动中国印制电路标准化工作迈向国
际化中发挥了积极作用。

11月22日， 其董事长刘述峰向本报记者
表示，企业自身有扎实的技术和优良的产品，
才能将其转化为标准。 图为生益科技的生产
车间。

本报记者 蒋菡 摄

标准是“做”出来的

安全质量责任覆盖“单细胞”
本报讯 择优确定班组长人员、 全面加

强安全质量管理培训、 层层签订安全质量责
任书，严格落实班组长安全质量责任，目前，
中铁上海局六公司安全质量管理已覆盖至最
小“单细胞”。

公司结合项目实际，分专业、工种、工序，
重点以安全质量责任制、作业指导书、工序施
工应知应会等对班组长开展有针对性的分级
培训，使班组长培训覆盖率达到100%。

班组长与各项目部及时签订了安全质量
责任书和安全质量承诺书， 并健全完善了作
业层管理制度。在施工中，班长全程盯岗，对施
工过程进行巡视检查；组长全程参与作业，并
做好协调和安全盯控工作。 （高洪全）

“班前五分钟”获职工点赞
本报讯 （记者张翀 通讯员杨霞 方昉）

“今天，我们继续传达学习《班前五分钟》安全
‘红线’及考核管理选编内容之四……”日前，
武昌客车车辆段武昌列检所早点名会上，工
班长唐太波组织班组职工分批学习规章。

区别以往的是， 工班长根据 《班前五分
钟》信息快报，每天利用点名时间，组织职工
学习，让职工了解段内发生的大事要事。

8月底，该段党群办把信息要点分成武辆
快讯、重点工作、安全之星、“两学一做“心得
交流、政策解读、规章学习六部分，用简短语
言加大对安全防故的陈述。 全段13个一线生
产车间的117个作业班组迅速掀起了一股学
习热潮。


